

Dmitri Hvorostovsky, Rock Star

by Charles Downey in Arts & Entertainment on Jan 19, 2006

As we noted in the <u>Classical Music Agenda</u> this week, Russian baritone Dmitri Hvorostovsky gave a nearly sold-out <u>recital</u> last night in the Kennedy Center Concert Hall, sponsored by <u>Washington Performing Arts Society</u>. It was an event that the music critic of the Washington Times <u>predicted</u> would be fueled as much by the singer's star power as vocal talent. Judging by the sighing of the majority of female patrons around this DCist, that was certainly true. "He's so cute," was the most common appreciation we overheard at intermission, with perhaps a comment about Hvorostovsky's singing appended.

The first half consisted of excerpts from Russian operas, both famous and obscure. The opening selection, the celebrated Procession of the Nobles from Rimsky-Korsakov's *Mlada*, featured members of Washington's own Cathedral Choral Society in the exalted cries of "Slava! Slava!" (Glory! Glory!), which are obligatory in any concert of Russian music. The group travels with Hvorostovsky to New York, to give the same program at Lincoln Center next week. They sang well, as usual, although their eyes were glued rather forcefully to the pages that contained the mass of complex Russian vowels and consonants they were supposed to sing. When Hvorostovsky took the stage, which he did quite forcefully after this introduction, it was with that pouty Russian gloom shown in the image to the right, as if he were assessing the audience's applause level. When it appeared to pass his standards, he broke into a broad smile, hand clasped over his heart, a gesture that sent much of the audience into a swoon.

Everything about the way that Hvorostovsky sings is dramatic, vocally and physically. He exudes charm, elegance, intensity, and it is a pleasure to watch and hear him sing. The voice is actually not as powerful as the presence, and there were moments in the opera selections, with those powerful Russian orchestrations, that the Philharmonia of Russia threatened to overpower the star singer. For the most part, conductor Constantine Orbelian did a good job of not allowing that to happen and provided a supple cushion for Hvorostovsky's voice. We especially enjoyed Aleko's cavatina from Rachmaninoff's *Aleko*, a pretty piece of music with dramatic punch at the end. (A local company, Opera Bel Cantanti, will give a complete staged performance of this rarely heard work, a one-act opera written as part of the requirements for Rachmaninoff to graduate from the Moscow Conservatory, next month.) Hvorostovsky was also exceptional on Prince Igor's aria "Ne sna ne Otdikha" from Borodin's *Prince Igor*. We certainly enjoyed the three selections from less well known operas by Anton Rubenstein, *The Demon* and *Nero*.

The instrumental selections were less pleasing, especially the prelude to Mussorgsky's Kovanschina, an opera we love. This music is intended to depict "Dawn on the Moscow River," but the extended birdcall and pastoral solos exposed some of the weakness of the Philharmonia of Russia's wind section. Orbelian tended to favor very fast tempos, which destabilized the ensemble and made for occasional sloppy passage playing in the

strings. At the same time, Russian players excel at playing Russian music, and this was certainly the case overall last night.

In the second half, Hvorostovsky channeled Elvis for a performance that was more pop than classical, with a selection of Russian patriotic songs. A Russian acquaintance explained that the impressive number of Russian patrons last night — and we heard Russian conversation as much as English — were drawn not by the opera but by these popular songs, mostly from the World War II period. They are not Soviet songs, with a few exceptions, but they are definitely nationalistic. They are, we are told, incredibly popular among all generations in Russia at the moment, not least in the form found on Hvorostovsky's 2003 recording, Where Are You, My Brothers? The idiom is not unlike that of other postwar popular music, Jacques Brel or Frank Sinatra, jazzy harmonies with the melancholy sounds of barroom piano and Russian folk instruments played by a Russian group called Style of Five. In keeping with the pop style of this music, Hvorostovsky chose to use amplification here (as did the folk players), which solves the problems of balance with a large orchestra, just without all the work. The attempt by opera stars to make themselves into pop stars can be disastrous, but for Hvorostovsky, the switch seemed all too easy. His adoring fans were only too happy to listen and watch.

Дмитрий Хворостовский, рок-звезда

2006 Январь 19 Чарльз Дауни

Как мы отмечали в "Программе классической музыки" на этой неделе, вчера вечером в концертном зале Кеннеди-центра российский баритон Дмитрий Хворостовский дал почти аншлаговый концерт, спонсируемый Вашингтонским обществом исполнительских искусств. Музыкальный критик "Washington Times" предсказал, что это вызвано не только вокальным талантом, но и звёздной силой певца. Судя по вздохам большинства женщин вокруг меня, это, безусловно, было правдой: "Он такой очаровательный", - самая распространенная оценка, которую мы услышали в антракте с возможным добавлением комментария о пении Хворостовского.

Первая половина концерта включала отрывки из известных и малоизвестных русских опер. Во вступлении, знаменитом "Шествии князей" из оперы Римского-Корсакова "Млада", участвовали члены Симфонического хора Национального собора Вашингтона с восторженными возгласами "Слава! Слава!", непременными в любом концерте русской музыки. Эта группа на следующей неделе едет с Хворостовским в Нью-Йорк для выступления с той же программой в Линкольн-центре. Они пели как обычно хорошо, хотя их глаза были довольно сильно прикованы к страницам, исписанных сложными русскими гласными и согласными, которые они должны были петь. Когда после этого вступления Хворостовский довольно энергично вышел на сцену, с суровой русской мрачностью, как на фотографии справа, будто он оценивает уровень аплодисментов аудитории. Когда оказалось, что они соответствуют его стандартам, он широко улыбнулся, положив руку на сердце, заставив этим жестом большую часть аудитории лишиться чувств.

Всё в пении Хворостовского драматично, как вокально, так и физически. Он излучает очарование, элегантность, мощь, и смотреть и слушать его пение - одно удовольствие. Его голос на самом деле не так силён, как презентация, и в оперных ариях с мощными русскими оркестровками были моменты, когда Российский филармонический оркестр угрожал подавить звёздного певца. В основном дирижёр Константин Орбелян проделал хорошую работу, не позволив этому случиться, и обеспечил поддержку для голоса Хворостовского. Особенно понравилась каватина Алеко из оперы Рахманинова "Алеко", красивая музыкальная пьеса с драматическим финалом. (Местная труппа "Орега Bel Cantanti" в следующем месяце представит полное сценическое исполнение этого редко звучащего произведения, одноактной оперы, написанной Рахманиновым как часть заданий для окончания Московской консерватории). Хворостовский также был исключителен в арии князя Игоря "Ни сна, ни отдыха" из "Князя Игоря" Бородина. Нам, безусловно, понравились три отрывка из менее известных опер Антона Рубинштейна - "Демон" и "Нерон".

Инструментальные подборки порадовали меньше, особенно увертюра к "Хованщине" Мусоргского, опере, которую мы любим. Эта музыка, призванная изобразить "Рассвет на Москве-реке", но продолжительный перезвон птиц и пасторальные соло обнажили некоторые слабости секции духовых Российского Филармонического оркестра. Орбелян, как правило, предпочитал очень быстрые темпы, что дестабилизировало ансамбль и иногда приводило к небрежной игре пассажей у струнных. В то же время, русские музыканты превосходно исполняют русскую музыку, и это, безусловно, было характерно для прошедшего вечера.

Во второй половине Хворостовский превратился в Элвиса, исполнив скорее поп-, чем классическую, подборку русских патриотических песен. Русский знакомый объяснил, что впечатляющее количество русских зрителей вчера вечером - а мы слышали русскую речь в равной степени с английской - было привлечено не оперой, а этими популярными песнями в основном периода Второй мировой войны. Это не советские песни, за редким исключением, но они определенно националистические. Говорят, что сейчас они невероятно популярны среди всех поколений в России, не в последнюю очередь в той форме, в которой они представлены на записи Хворостовского 2003 года "Где вы, братья мои?" (название диска советских военных песен для англоговорящей аудитории). Это выражение в стиле другой послевоенной популярной музыки, Жака Бреля или Фрэнка Синатры, джазовые гармонии с меланхоличными звуками пианино в баре и русских народных инструментов, на которых играет русская группа под названием "Стиль пяти". В соответствии с эстрадным стилем этой музыки Хворостовский решил использовать здесь усиление (как и народники), которое решает проблемы баланса с большим оркестром, только без особых усилий. Попытки оперных звёзд превратиться в поп-звёзд могут стать для них роковыми, но для Хворостовского этот переход оказался слишком лёгким. Его обожающие поклонники были только рады слушать и смотреть.

Перевод Н.Тимофеевой